

Efesia Thèmes de "fraternités" La Culture de la rencontre



Introduction :

L'année 2024 marque le cinquième anniversaire de l'appel d'Abou Dhabi.

En effet, pour marquer le huitième centenaire de la rencontre de Damiette entre le Sultan Ayyoubide al-Malik al-Kāmil et François d'Assise, le pape François et le Grand Iman d'Al-Azhar Ahmad-al-Tayyib se retrouvent aux Emirats Arabes Unis dans le cadre du congrès organisé par le Conseil des sages musulmans (*maǧlis ḥukamā' al-muslimīn*).

Les deux hommes s'apprécient et portent le même regard sur l'état du monde : l'un et l'autre connaissent bien les problématiques du radicalisme et l'instrumentalisation dont les religions elles-mêmes sont victimes. Pour le Pape comme le Grand Iman, les religions sont de réelles ressources où puiser les composants nécessaires à la réalisation d'une société pacifique, juste et humaine.

A l'issue de cette rencontre, est publiée la déclaration « La fraternité humaine » (*al-Uḥuwwa al-insāniyya*) pour la Paix dans le monde et la coexistence commune, dit déclaration d'Abou Dhabi », au ton résolument humaniste.

Cosigné le 4 février, soit au lendemain de l'ouverture du congrès, le document est d'une richesse inépuisable ayant pour but de nous conduire au renouvellement de notre regard sur la dignité humaine. Qui est l'autre ? Que représente-t-il ? Nous ne sommes pas seuls à nous poser ces questions et à essayer d'y répondre.

Le document a aussi inspiré les experts des Nations Unies, qui ont décidé d'instituer une journée internationale de la fraternité humaine chaque 4 février. C'est une confirmation qui nous assure que nous sommes sur la bonne voie et que l'appel de François et d'Ahmad-al-Tayyib, héritage de la rencontre entre François d'Assise et le Sultan Ayyoubide, est entendu.

Pour nous, chaque 4 février est ainsi devenu non seulement une journée de commémoration, mais aussi de réflexions et d'approfondissement du message d'Abou Dhabi. En février dernier, en collaboration avec l'Institut des Sciences et de Théologies des religions, *Ensemble avec Marie* a organisé une soirée de réflexion pour mieux approfondir le document à partir d'un point de vue chrétien et musulman. Le thème choisit : « La fraternité humaine : un espoir de paix pour le monde ? » a réuni des hommes et des femmes épris de paix.

L'enthousiasme qui a caractérisé cette soirée de réflexion nous a conduit à l'heureux constat du désir des chrétiens et des musulmans de tourner leur regard dans une même direction. Le document d'Abou Dhabi ne saurait être considéré comme un travail de recherche intellectuelle, mais le fruit d'une démarche sincère et spontanée entre deux hautes personnalités religieuses. Dans quelle direction nous orientent-ils ?

Il nous revient aussi, nous amis d'Efesía, chacun dans son lieu, de le découvrir et de saisir le sens et la densité de son contenu. Que nous révèle-t-il par rapport à notre mission ? Nous devons être désormais capables de fonder notre pratique et notre culture de la rencontre dans la dynamique de la fraternité au sens du document, afin de répandre les valeurs du bien, de la charité et de la paix. Ces valeurs qui nous poussent à la rencontre de l'autre en particulier les personnes pauvres et souffrantes, sont une force pour oser croire à l'avenir de notre monde et permettrons aux générations à venir de vivre dans un monde au sein duquel la dignité humaine est respectée.

Objectifs :

La proposition qui suit veut aider les fraternités Efesia à :

- Entrer dans la conscience de la portée de cette déclaration pour la fraternité humaine. C'est un événement.
- Recevoir ce que cette déclaration apporte de nouveau dans la relation entre les religions et les peuples.
- Accueillir la grâce de la paix et de la fraternité ainsi que la force pour contribuer à leur venue.
- Organiser des échanges entre chrétiens mais aussi entre musulmans et chrétiens afin d'entrer ensemble dans la proposition des signataires du texte.

Déroulé de la rencontre:

1. Accueil des personnes présentes.
2. Présentation du thème de la rencontre avec lecture de l'introduction et des objectifs que propose Efesia. (5mns)
3. Offrande de la rencontre au Seigneur en demandant son éclairage. (5mn)
4. Lecture de quelques passages du document proposées en annexe A, avec plusieurs intervenants. (10mns)
5. Temps personnel de réflexion à l'aide des questions ci-dessous (10mns)

- Quels sont les passages du texte qui me touchent, m'encouragent, me réconfortent ? pourquoi ?
- Est-ce que je suis surpris(e) par l'une ou l'autre expression, position ? Qu'est-ce que je découvre ?
- Qu'est-ce qui unit les personnes de bonne volonté ?
- Au nom de qui ou de quelles valeurs faut-il faire ce chemin de fraternité ?

- Quelles attitudes conduisent à la Paix ?

7. Avant de conclure on peut lire quelques réflexions proposées lors de la soirée Ensemble Avec Marie /Institut catholique dans l'annexe B, si elles apportent un complément aux partages.
8. Dans la conclusion peuvent être envisagées des démarches ou rencontres qui vont dans le sens de la construction de la Fraternité Humaine.
9. Lecture de l'invocation commune rédigée par des chrétiens et des musulmans pour les rencontres *Ensemble Avec Marie*.

ANNEXES

A - Quelques paragraphes de la déclaration :

DOCUMENT SUR LA FRATERNITÉ HUMAINE POUR LA PAIX MONDIALE ET LA COEXISTENCE COMMUNE

Avant- Propos « La foi amène le croyant à voir dans l'autre un frère à soutenir et à aimer. De la foi en Dieu, qui a créé l'univers, les créatures et tous les êtres humains – égaux par Sa Miséricorde – **le croyant est appelé à exprimer cette fraternité humaine, en sauvegardant la création et tout l'univers et en soutenant chaque personne, spécialement celles qui sont le plus dans le besoin et les plus pauvres.**

Partant de cette valeur transcendante, en diverses rencontres dans une atmosphère de fraternité et d'amitié, nous avons partagé les joies, les tristesses et les problèmes du monde contemporain, au niveau du progrès scientifique et technique, des conquêtes thérapeutiques, de l'époque digitale, des *mass media*, des communications ; au niveau de la pauvreté, des guerres et des malheurs de nombreux frères et sœurs en diverses parties du monde, à cause de la course aux armements, des injustices sociales, de la corruption, des inégalités, de la dégradation morale, du terrorisme, de la discrimination, de l'extrémisme et de tant d'autres motifs.

De ces échanges fraternels et sincères, que nous avons eus, et de la rencontre pleine d'espérance en un avenir lumineux pour tous les êtres humains, est née l'idée de ce « Document sur la *Fraternité humaine* ». **Un document raisonné avec sincérité et sérieux pour être une déclaration commune de bonne et loyale volonté, destinée à inviter toutes les personnes qui portent dans le cœur la foi en Dieu et la foi dans la *fraternité humaine*, à s'unir et à travailler ensemble, afin que ce Document devienne un guide pour les nouvelles générations envers la culture du respect réciproque, dans la compréhension de la grande grâce divine qui rend frères tous les êtres humains »**

Document - Au nom de Dieu qui a créé tous les êtres humains égaux en droits, en devoirs et en dignité, et les a appelés à coexister comme des frères entre eux, pour peupler la terre et y répandre les valeurs du bien, de la charité et de la paix

....

Au nom de la « *fraternité humaine* » qui embrasse tous les hommes, les unit et les rend égaux.

Au nom de cette *fraternité* déchirée par les politiques d'intégrisme et de division, et par les systèmes de profit effréné et par les tendances idéologiques haineuses, qui manipulent les actions et les destins des hommes.

Au nom de la liberté, que Dieu a donnée à tous les êtres humains, les créant libres et les distinguant par elle.

Au nom de la justice et de la miséricorde, fondements de la prospérité et pivots de la foi.

Au nom de toutes les personnes de bonne volonté, présentes dans toutes les régions de la terre

Au nom de Dieu et de tout cela, Al-Azhar al-Sharif – avec les musulmans d'Orient et d'Occident –, conjointement avec l'Eglise catholique – avec les catholiques d'Orient et d'Occident –, **déclarent adopter la culture du dialogue comme chemin ; la collaboration commune comme conduite ; la connaissance réciproque comme méthode et critère.**

..... **En conclusion** nous souhaitons que :

Cette Déclaration soit une invitation à la réconciliation et à la fraternité entre tous les croyants, **ainsi qu'entre les croyants et les non croyants, et entre toutes les personnes de bonne volonté ;**

Soit un appel à **toute conscience vivante qui rejette la violence** aberrante et l'extrémisme aveugle ; appel à qui aime les valeurs de tolérance et de fraternité, promues et encouragées par les religions ;

Soit un témoignage de la grandeur de la foi en Dieu qui unit les cœurs divisés et élève l'esprit humain ;

Soit un symbole de l'accolade entre Orient et Occident, entre Nord et Sud, et entre tous ceux qui croient que Dieu nous a créés pour nous connaître, pour coopérer entre nous et pour vivre comme des frères qui s'aiment.

Ceci est ce que nous espérons et cherchons à réaliser, dans le but **d'atteindre une paix universelle dont puissent jouir tous les hommes en cette vie.**

Abou Dabi, le 4 février 2019

Sa Sainteté Pape François		Grand Imam d'Al-Azhar Ahmad Al-Tayyeb
------------------------------	--	--

B Pour aider à recevoir cette déclaration, quelques réactions des intervenants chrétiens et musulmans de la soirée de réflexion à l'Institut catholique :

- La fraternité vient de Dieu
- L'Église offre ce service à l'humanité pour établir un projet universel et avec les autres religions définissent les critères d'une fraternité authentique.

- Dans la bible on voit que la fratrie n'est pas la fraternité, la vraie fraternité se construit en passant souvent par la jalousie et la mort . Devenir frères s'acquiert par la dimension de la réconciliation et du pardon.
- Pour les musulmans la première communauté est humaine, dans Le Coran on dit que l'on est issu d'une même âme et le prophète pria pour la communauté du monde. En arabe le mot aumône veut dire vérité et droiture et concerne celui qui est fidèle et met en pratique

- Nous habitons ensemble cette planète, et devons recueillir ensemble le meilleur de notre humanité
- Le dialogue et une exigence pour tous
- Les moyens sont : la culture du dialogue comme chemin, la collaboration comme conduite, et la connaissance réciproque comme méthode
- La mise en avant de la citoyenneté égalitaire par rapport à la religiosité, et l'invitation à la justice et faire œuvre commune

- C'est un texte qui parle de la réalité du monde : misère, désastre, progrès et droit humain. Ce texte on peut le faire nôtre.

Invocation commune

Ô notre Seigneur, Toi qui règnes sur toute chose, gloire à Toi.

Tu es celui qui nous entend et qui répond à notre appel,

Tu es le bienfaiteur et le miséricordieux.

Que Ton amour soit ce que nous avons de plus cher.

Donne-nous Seigneur de T'aimer , ainsi que Tes anges, Tes prophètes et Tes apôtres.

Purifie nos cœurs, et délivre-nous de toute rancune.

Donne-nous d'aller au-delà de nos intérêts personnels, pour n'œuvrer que pour le bien commun.

Sauve-nous et répare de Ta clémence nos imperfections.

Ô Seigneur, c'est dans Ton infinie miséricorde que nous cherchons le salut.

-

Toi qui as envoyé Gabriel pour annoncer la bonne nouvelle

à la Madone des femmes, sur terre comme au Ciel, la Vierge Marie,

Donne-nous d'aimer la sainte Vierge Marie, Notre Dame.

Ô Seigneur des cieux et de la terre, comme tu as choisi la Vierge Marie, l'élevant plus haut que toutes les femmes du monde, nous Te prions de prendre notre pays, sous ton aile bienveillante.

Prends soin de notre patrie, de tous ceux qui l'habitent et de nos dirigeants. Que la paix et la convivialité règnent en France, en Europe et dans le monde.

Ton humble servante, dont l'humilité a traversé les âges, est pour nous un exemple à suivre.

Marie, que ton oui à Dieu nous montre le chemin de l'engagement pour la paix.

Ensemble, nous te prions de raviver en nous la mémoire de ce grand jour de l'Annonciation.

Amen.